# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareneños y guanacastecos

La Imprenta "La Costeña"

ANO III

Puntarenas, Costa Rica, viernes 10 de setiembre de 1916

Νύм. 379

### LA FIESTA DE LA RAZA

Débese a la "Unión Ibero Americana", sociedad domiciliada en la capital de España y que es infatigable propagadora del acercamiento que debe existir entre los pueblos del mismo origen, la designación del 12 de Octubre, fecha del descubrimiento de América, para que España y las repúblicas hispanoamericanas celebren la Fiesta de la Raza.

Tan nobilisima idea ha sido acogida con gran entusiasmo en nuestro Continente, habiendo sido muchos, entre ellos Costa Rica, los pueblos que con esplendor la celebraron el año pasado.

A la excitativa hecha en 1914 por la "Unión Ibero Americana" pocos han sido los gobiernos que no han decretado la de la Raza fiesta nacional. Estamos seguros de q este año de 1916 serán todos los pueblos de origen hispano q' en fraternal comunión den al mundo el hermoso espectáculo de celebrar una fiesta que al recor. darles su origen haga más estrechas las relaciones entre pueblos unidos por el idioma, la religión y vinculos de sangre; y el espectáculo ha de resultar más hermoso al celebrar una fiesta de fraternidad España y las repúblicas hispanoamericanas, en los mômen. tos en que aquellas naciones que presumen de más adelantadas se despedazan en una guerra cuya magnitud no tiene precedente en la Historia. Y esa fiesta es de mayor significación cuando el qu bierno de la poderosa republica del Norte trata de menoscabar la soberania de los países de la América Central.

A la unión espiritual que cada día se estrecha más, seguirá la unión comercial: una y otra llegarán a su apogeo cuando se realice el proyectado viaje a América del monarca español don

Alfonso XIII.

Acerca de esto dijo en una conferencia, celebrada en Madrid. el insigne poeta don Juan Antonio Cavestany, senudor del reino y miembro de la Real Academia Española: "Tal importancia concedo a estos viajes que según dije en una ocasión solemne para mi, en el Senado, y voy a permitirme repetirlo ahora, acaso de uno de estos viajes, de uno solo, pueda depender el éxito pleno, absoluto, de esa unión que todos deseamos, en que aquel sentido amplio, amplisimo a que antes me referi, que puede influir, no sólo en nuestros desti nos sino en el porvenir del mundo. Ya comprenderéis que me refiero al viaje de S. M. el Rey . . . Fartuna ha sido para mí que, hasta uhora, ningún monarca de Europa haya visitado como tal a ningun pueblo de América. Se conoce que el azar (¡quién sabe si la Rrovidencia!) reservaba esas primicias para quien verdade ramente debia recogerlas, para el Rey de España. Nadie tiene mejor derecho para entrar en el Nuevo Mundo con una corona sobre la frente que el que puede poner en la suya la misma que ciñó las sienes de aquella grand Reina a cuyo esfuerzo se debió el descubrimiento que hoy 12 de Octubre conmemoramos. Yo no sé cuándo se hará ese viaje. Sólo al mismo Rey, asistido de su Gobierno, toca escoger el momento oportuno. Hay que ensanchar, hay que agrandar esa estela; nos lo pide una misión histórica que debemos cumplir. ¡Quién sabe si este nuevo viaje, también de conquista (de conquista espiritual) no estará llamado a ocupar en la historia un lugar tan glorioso como el primero!"

De la celebración de la Fiesta de la Raza, vendrá la unión espiritual y comercial entre España y las repúblicas hispanoamericanas y de esa unión el verdadero panamericanismo: la Améri-

ca para la Humanidad.

# ¿De qué se trata?

El miércoles pasado, cuando ya el número de «El Correo de la Costa» correspondiente a ese día estaba en prensa, se nos informó que el señor Presidente Municipal a nombre de la Corporación, se consti tuiría en el Centro de Artesanos a ofrecerle, en forma de donación, la Bibloteca Munici-

Aunque la reunión era para la una de la tarde, hora en que se presentó el señor Presiden te Municipal con puntualidad inglesa, por razones privadas hubo de transferirse para las siete de la noche de ayer.

A la hora designada se reunió la Directiva del Centro,

faltando sólo dos miembros, e introducido el señor Presidente Municipal, manifestó: que la Biblioteca Municipal no respondía a los fines para que fué fundada, porque el número de lectores que concurría era reducido; que el mantenimiento de ella costaba a la Municipalidad cuarenta colones, en el pago de empleados, y que la Corporación deseaba que el Centro de Artesanos se hiciera cargo de ella; agregando que para el caso de no aceptar, la Municipalidad, como medio de salir de la Biblioteca, la regalaría a la Junta de Educación.

El miembro de la directiva, don Guadalupe Somarribas,

manifestó su sorpresa por el acto de la Corporación, al tratar del traslado del establecimiento a un local al que sólo tienen acceso los socios, privando al publico de ir a instruirse en los libros; y su sorpresa mayor cuando tuvo noticia de que la Municipalidad intentaba regalar lo que pertenecía a la comunidad. Argumentó también el señor Somarribas sobre la censura que la Prensa haría a ese acto, y dijo que él no permitiría nunca que la sociedad fuera marcada con el estigma de egoísta, aceptando la oferta, ya que de ese modo sólo los miembros del Centro podrían beneficiarse con la lectura. Abundaron en las mismas razones del señor Somarribas, los miembros de la directiva don Martín Calderón, don Anibal Dosma, don Humberto Canessa y don Miguel Angel Calderón.

El señor Presidente Municipal dijo entonces que el inconveniente podia muy bien remediarse dando el Centro tarjeta de entrada a la Biblioteca, a ciertas y determinadas personas, y que en cuanto a las censuras de la Prensa, no le preocuban en lo mas mínimo, por el descrédito en que se encuentra la prensa en Costa Rica. (Gracias por el piropo.)

La propuesta al señor Presidente municipal no fué aceptada, y entonces manifestó que no creía posible que los artesanos de Puntarenas prefirieran formar coro alrededor de un garito o en una taberna, antes que dedicarse a la lectura de buenos libros. A esto le replicó el socio señor Miguel Angel Calderón, que la afirmación envolvía una ofensa para el gremio, toda vez que al no aceptar el ofrecimiento se les conceptuaba de viciosos y de tahures, lo que rectificó el senor Presidente, manifestando que no había tenido la intención de ofender a una corporación tan respetable como era el Centro de Artesanos.

Como la directiva rechazara el ofrecimiento, el presidente municipal expuso que más adelante la Sociedad se vería precisada a ir a hacer la solicitud, la que quedaba aplazada para entonces.

Así terminó la reunión en la que dieron una alta nota los miembros de la directiva del Centro de Artesanos.

A nosotros se nos había informado que el acto de la Municipalidad tenía miras políticas, y que comprendiéndolo así la Sociedad de Artesanos había rehusado aceptar porque quería vivir alejada de compromisos futuros, y eliminar de su seno esa ciencia nefasta.

### CARTAS ESPARTANAS

Esparta, 1º de setiembre. Señor Director:

Nunca como ahora se ha sentido con tanta fuerza en la antigua ciudad del Espíritu Santo, el imperialismo kaiseriano que trata de ejercer el señor Feudal. Como si viviéramos en la época lejana del feudalismo, el amo no quiere que se mueva ni la hoja de un árbol sin su «excelsa voluntad», y poco falta para que, a manera de esclavos sumisos y obedientes, algunos habitantes de aquí vayan por las mañanas a besar la mano del Gran Arbitro, y a pedirle órdenes.

Los que tenemos por costumbre respirar aires de libertad y no nos avenimos a permanecer en la atmósfera asfixiante del servilismo, y clamamos contra el despótico régimen que trata de implantarse en Esparta, esos atraemos las furias del Gran Arbitro, que se manifiestan en gestos insolentes y en odios, malas voluntades e intrigas.

No obstante ese ambiente de predominio establecido, se encuentran también espíritus dignos, rebeldes a toda imposición, que desafiando iras y despreciando amenazas, saben cumplir con sus deberes.

Nuestro jefe Político, el joven don Abelardo Lobo M., y como joven enérgico, que ayer no más con gran esfuerzo y de modo desinteresado cooperó en el triunfo del diputado, de quien ha sido fiel y sincero amigo, no quiso prestarse a manejos del Gran Arbitro, y ha tenido un noble y levantado gesto.

Pocos días há vino un comerciante trayendo para la venta en el mercado, una cantidad de dulce (panela), y alguien trató de adquirirlo por compra; pero como las leyes del abasto prohiben los monopolios, el sujeto en cuestión interesó a un pariente del Gran Arbitro con la idea de no sufrir contratiempos. Pero nuestro jefe Político se opuso abiertamente a la operación, alegando que antes que todo debería el pueblo surtirse del artículo. Este proceder legal de la autoridad, comunicado al Gran Arbitro, lo puso en el caso, primero, de ordenar al Político que permitiera el negocio, orden que fué desoída, y luego de amenazar a la autoridad, hasta con la destitución. Hubo telegramas de queja al Ministro de parte del perjudicado, y telegramas de explicación de parte de la autoridad, y como el señor Ministro resolviera de acuerdo con las leyes el punto se ha amenazado a don Abelardo con una acusación criminal, que ya veremos en lo que

Dicese por aqui que nuestro diputado se ufana de haber votado en el Congreso contra el contrato Pinto Greulich, y es público que su voto fué favorable al mismo; pero en vista de la resuelta actitud del señor Presidente quiere hacerle creer a don Alfredo que es su acérrimo partidario, como si el señor González Flores no supiera a estas horas quiénes son sus verdaderos amigos en la Cámara. Oh, nuestros hom-

Dejo para mi próxima otros asuntos interesantes que enviaré si usted acoje mis renglones.

Su afmo.

CARLOS

### El remate de anteayer

El 30 de este mes como estaba anunciado en este periódico, se procedió al remate de algunos bienes de la suceción de don Recaredo Gutiérrez. Una de las propiedades más valiosas, la llamada Casa de Agua, la sacó don Teodoro Roiz en doce mil ciento o chenta colones, por recomendación de don Jaime G. Bennett, y y esa calidad se hizo constar en el acta respectiva.

De suerte que la finca no la ob tuvo don Teodoro para si como erroneamente se comunicó a nues tro colega "El Imparcial", si no para el caballero Bennett.

### Vapor del Norte

A las dos de la tarde de ayer ancló el vapor inglés «Salvador,» de la Compañía Sal- I rivel.

vadoreña, procedente de Salina Cruz y escalas.

Sin carga.

Pasajeros, cuatro de San Juan del Sur.

El «Salvador» zarpó ayer con rumbo a Panamá.

### El puente de la Boca

Alarmantes son las noticias que nos llegan del estado del puente de la Boca de la Barranca, el que con motivo del último temporal ha sufrido serios daños, que no han sido remediados no obstante los esfuerzos del activo administrador del Ferrocaaril al Pacífico nuestro estimado amigo don Isaac Zúñiga Montúfar.

Parece que para que el puente no se venga al suelo lo han soste-nido por medio de burras, y para el tráfico se construirá un anda

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Los miércoles de la Sociedad de Instruccion y Recreo

### Necesidad de observar a los niños

Por la señorita Adela Sandino.

Así como el médico debe conocer los órganos y las funciones del cuerpo que cuida, el agricultor la naturaleza del suelo que labra y el escultor las propiedades del mármol que cincela, así el pedagogo no puede prescindir del conocimiento de las leyes de la organización mental, es decir, del estudio de la psicología.

Desde que el niño pasa los umbrales de la escuela debe ser objeto de constante e inteligente estudio. En la clase, en los recreos, en la calle, en todas partes debe observarsele atentamente.

En el aula puede aquilatarse su capacidad intelectual; pero no así sin riesgo de errar, su naturaleza moral, su indole

En presencia del maestro la voluntad del niño está cohibida; los resortes de sus deseos están sujetos a la vigilancia; el interés y el miedo guían la generalidad de sus actos; practican el bien por la perspectiva de un elogio o de una recompesa inmediata y se abstienen de hacer el mal por temor a un castigo

En los recreos, en los juegos, inteligente puede apreciar la naturaleza de las tendencias que bullen en el alma del niño.

Hay una cantidad de hechos que podía enumerar y quizá estos y otros más, pero básteme decir que son gérmenes de ulteriores vicios en que el poco cuidado del maestro no repara, quedando por lo tanto sin correctivo alguno, y una cantidad de acciones, vetas preciosas de ideas nobles, bellos terrenos de moral que no explotamos y que, a veces, ni siquiera advertimos.

Amor, fundamento de solidaridad social, revela aquel niño que recoje pacientemente los vidrios que encuentra en su camino, para evitar que quien lleva su pie descalzo pueda herirse! Fraternidad, aquél otro que comparte cariñosamente con sus camaradas el pedazo de pan que su madre le diera antes de salir del hogar! Desprendimiento, aquél que compadecido ante los ayes de un niño que ha perdido una moneda, saca de su bolsillo lo que costituye su haber y lo da generosamente al amigo perdidoso.

Estimular esos actos, enriquecer esos filones y destruir los sentimientos egoístas, debe ser el ideal más noble que el educador

debe perseguir.

Cooperar a que los botones de las ideas generosas y altruistas se conviertan en rosas e impedir que las larvas de las tendencias perversas se truequen en insectos, es pensar en aquella sabia fórmula de Platón, que dice: "La educación tiene por fin dar al cuerpo y al alma toda la belleza y toda en los lugares donde no se cree la perfeción de que son suscepti custodiado, es donde el maestro bles, más aún cuando tenemos por delante el amago de una ge neración física de nuestra raza, consecuencia, sin duda, de nuestros descuidos."

> Permitidme, compañeros míos, recordarles una vez más, que no perdais ocasión de conocer a vuestros niños; que vuestra vigilancia no se circunscriba solamente al aula; llevadla fuera; llevadla hasta el hogar, y vuestra labor será tanto más fecunda cuanto mejor conozcáis a vuestros educandos

### De Lepanto

Para el 15 de septiembre

Señor Director de El Correo de la Costa

Puntarenas:

Muy señor nuestro:

Rogamos a usted se sirva in sertar en el periódico de su digna dirección el programa que hemos acordado, para la celebración del 15 de septiembre, fecha memorable en los fastos de la Historia, por ser el día de nuestra emancipación política.

En la elaboración del programa hemos contado con la entusiasta colaboreción de la aprecia ble señora doña Inés Rodríguez, directora de la escuela, por lo que le estamos muy agradecidos.

Día 15

Al amanecer, la calle principal se encontrará adornada con arcos y palmas.

A las 5 a. m.-El disparo de veintiún bombetas anunciará al vecindario el principio de la fiesta.

A las 8 a. m. - Himno Nacional y cantos escolares por los alumnos de ambos sexos.

A las 12 m — Serán obsequiados los alumnos con un refresco.

De 2 a 5 p. m.—Baile en los salones de la escuela.

El Pueblo.

### De Miramar

A gosto 30. -Con dedicación digna de a plauso preparan las señoritas maestras una velada, que tendrá efecto el día, 14 por la noche, víspera de nuestra emancipación política. Por los ensayos que hemos presenciado la fiestecita promete estar bonita. Gracias a los esfuerzos y buena voluntad de nuestras maestras, tenemos de cuando en cuando estas reunio nes cultas que saben agrrdecer los vecinos de este lugar con el con signiente aplauso.

-Ya es tiempo de que la Junta de Educación gestione en el sentido de terminar el edificio esco lar, que sin terminar llegará al estado de ruina. A no ser que ésta se revista del espíritu de progreso indispensable a fin de darle pronta solución al problema.

-El actual edificio está en pugna con el rango de un cantón. El sitio que ocupa es inadecuado e inmoral ¿En que parte del país hay una escuela frente a tres taquillas, desde donde los chi quitines involuntariamente observan al que dobla el codo y sus consiguientes inmoralidades?

Corresponsal

Crespina Oriental Es Crespina Oriental la incomparable

# FERROCARRIL AL PACIFICO

Desde el próximo sábado 1º de julio y hasta nuevo aviso los trenes de pasajeros de Puntarenas y Esparta saldrán media hora antes de la hora indicada en el Itinerario, o sea a las 7.30 a.m. y 7 a.m. respectivamente.

San José, 29 de junio de 1916.

ISAAC ZUNIGA M.

Agente General.

### Sección comercial

Cotización de hoy

Arroz en sacos.... qq. & 16 00

Arroz en sacos qq.		
— — petacas —	15 50	
— del país —	14 50	
Almidón de yuca —	16 00	
Azúcar —	13 00	
Ajos	25 00	
Alpiste — Aceitunas doc.	40 00	ı
Aceitunas doc.	6 50	ı
Bacalao caja 40 fb.	20 00	ı
Cebollas del país qq.	30 00	1
Cueros de res	63 00	1
Café 1a —	28 00	١
— 2a	23 00	1
— 3a	18 00	1
Cerveza Budwsiser, barril	60 00	1
— Pabst —	55 00	1
Cognac,caia	58 00	1
Cognac,caja Canfin Stella	14 50	ı
Caucho qq.	80 00	ı
Dulce pequeño	9 00	
— grande	8 50	1
Frijoles negros	18 00	1
- blancos	00 00	l
- colorados	28 00	ı
Fósforos,lata	30 00	ŀ
Fidens ania		l
Fideos caja Gasolina lata	2 00	ı
Haring Cruz Plance	7 00	ı
Harina Cruz Blanca qq.	14 00	l
- Volcán	13 50	ı
— Dayton —	13 25	-
- León	13 50	ì
- Flecha, bulto	20 00	ı
de 2 qq	30 00	ı
Jabón Roiz	6 50	į
Jamón	90 00	ĺ
— del Diablo caja	8 50	į
Manteca del país, lata		
de 40 libras	24 00	
Maíz fanega	28 00	
Macarronescaja	2 00	
Ostiones	18 00	
Pieles de venado qq.	80 00	
Papas	6 50	
escado seco —	00 00	
Plumas de garza onza	12 00	
Papel de envolver, bulto	18 00	
- sacos	30 00	
Queso fresco	32 00	
_ seco	32 00	
Sal 50 kilos	7 50	
	75 00 }	
salsa de tomate doc.	8 00	
Salmoncaja	22 00	
labaco, General qq.	90 00	
é negro fb	2 00	V
	18 00	
— tinto	14 00	
— Jerez Jelber —	22 00	
- San Rafael	32 00	
Velas Roiz	9 50	
Padro Oninos Sano	-1-	
CHILLY HILLDOO SON	2007	

### Pedro Quiros Sanchez

Propletario del conocido

HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida. Servicio esmerado.

- Precios módicos-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# MOTOR

En buen estado se vende uno de tres caballos de fuerza.

Para informes en la administración de "El Correo de la Costa".

### Dr. Justo Pastor López MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala ----- Nicaragua y Costa Rica -

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a LIZANO & COIN

AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierre

Toda clase de herramientas para artesanos

### HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

### Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOGAÇIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barberia de don Moisés Montero

Antonio Segura

CESAREO G. GARCIA

La que más vende, la que mejores velas elabora y la que mejor atiende a sus favorecedores.

San José

## "LA PRIMOROSA"

Sarkis M. Brais

PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios Puntarenas, agosto de 1916. módicos.

### عَالِمُ وَوَوْلُونَ الْمُولِي الْمُؤْلِقُ الْمُؤْلِقُ الْمُؤْلِقُونَ الْمُؤْلِقُ الْمُؤْلِقِ الْمِؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمِنِينِ الْمُؤْلِقِ الْمُولِقِ الْمُؤْلِقِ الْمِنِيلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ لِلْمِلِقِ لِلْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِ لِلْمِلِقِ لِلْمِلْمِ لِلْمِلْمِ لِلْمِلْمِ لِلْمُؤْلِقِ الْمُؤْلِقِلِقِ لِلْمُؤْلِقِ لِلْمِلِلِقِلِقِ لِلْمُولِقِ لِلْمُولِقِ لِل

Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

- Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. -

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendides con esmoro por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

### JUAN MAXIMO GRIS

SE COMPRAN PIELES DE TERNERA, PEQUEÑAS,

DE LAS QUE NO SIRVEN PARA LA EXPORTACION

Pago a razón de 35 y 40 céntimos cada una, según tamaño.

Dirigirse a don Mariano Fuentes

al lado del Muellecito

PUNTARENAS

### Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE» LA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

### GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas. MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnifica calidad, propio para alimento de animales. PEDRO CANALE

# Zapatería de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos. Se atienden ordenes.

Contra Incendio

San José

Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º y el 15 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita e 4.00-a El Pozo e 6.00-a Golfo Dulce e 8.00 Por alimentación se cobrará extra & 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.-Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel-AGENTE GENERAL

# -- Teodoro Roiz --

Magnifica existencia en vinos superores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

# EL HOGAR

POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediente cuotas mensuales de é 2.00, é 5.00 o é 10.00 adquiere usted una póliza de @ 200.00, @ 500.00 o @ 1.000.00 Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo - Allos de la « Libreria Lectura barata» - San José,

### Empresa de Trasportes Maritimes del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolia rápidas y que reunen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes & 15.00. Manzanillo & 30.00. Puerto Jesús o San Publo & 40.00. Bébedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón . . . . .

POR IDA Y REGRESO 50 % DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

### MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el trasporte de mais, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de lu tarifa ofic- il, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

### "LIZCOIN" TODA CLASE DE MERCADERIAS Puntarenas, EL BUEN Gusto

\*\* GENERAL LA REINA

Gran almacén de abarrotes-Sedería y articulos chinos TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

José Chen Apuy & Co

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones

### La Magnolia

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado - Agua filtrada - Aseo complete

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

COSTA RIGA PUNTARENAS.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Almacén de Abarrotes

TACK HING LUNG & Co.

Apartado

No

### NOTAS DEL REPORTER

Juan Máximo Gris, el personaje sobrenatural que tuvo intrigada a la sociedad de Bogotá y casi a Colombia entera por espacio de algunos meses, encuentrase en la ciudad de Puntarenas.

Los relatos insertados en nuestro colega «El Imparcial», tomados de Gil Blassde Bogotá, no son narraciones fantásticas con fines puramente comerciales, como los escentricos aseguran, sino hechos reales, producidos por fenómenos psiquicos que de cuando en cuando nos avisan de la existencia de otra vida superior a la del planeta que habi-

Juan Máximo Gris, el personaje enigmático, envió una carta al director de «Gil Blas» participándole que se ausentaba de Colombia porque asuntos relacionados con su regreso al mundo donde vivió, reclamaban con urgencia su presencia en la capital de Noruega, y a eso, seguramente, debemos la visita a Puntarenas del viajero de ultratumba.

Pocas son las personas que lo han visto aqui; y al decir pocas, queremos expresar el numero de aquellas a quienes la presencia del que ya podemos llamar fantasma del dia ha impresionado, por haberle conocido Y no es que Juan Máximo Gris. que ambula libremente por las calles, de noche y de dia, se dé a conocer unicamente de los individuos de espíritu superior, iniciados en las doctri. nas espiritas: es que para distinguirlo, para poder conocerlo, precisa que el individuo tenga en si la cantidad de fluido que le permita desarrollar la corriente magnética necesaria, con el polo opuesto, a fin de que entre los dos se establezca la comunicación inmediata, según Mesmes y otros grandes autores de ciencias ocultas, que de ocultismo no tienen nada.

Ocurre agui lo que ocurrio en Bogotá: que los pocos individuos que han visto y sostenido conversación con el caballero Juan Máximo Gris no quieren hacer declaraciones autarizadas con su firma, por el temor, muy justificado en casos de esta naturaleza, de que les tengan por locos, pues aun aquellos que creen en la existencia del fantasma y temen encontrárselo a solas, serían los primeros en mofarse, que la mofa, tratándose de fenómenos sobrenaturales, es una de las formas más soco rridas de ocultar el miedo:

Y basta de preámbulo. Nuestro huésped de ultratumba llegó en el vapor City of Pará. No figura en el rol de pasajeros, lo que nos hace suponer que viaje con nombre su. puesto.

La persona que nos dió la primera noticia y cuyo nombre desea ocultar, por los motivos que apuntamos más arriba, lo vió en el establecimiento de Man Chon Sing, solicitando faisanes de oro, sabrosisima caza muy abundante en los bosques de China.

Del relato que nos hizo despréndese que Juan Máximo Gris se ha transformado. Usa largo bigote entrecano, barba puntiaguda, sombrero de jipijapa, rodeado de cinta que lleva impresa los colores del iris. La palidez mortal que el rostro presentaba en Bogotá sustituyela

ahora un color de tonalidad purpura muy suave, transformación operada por el aire del mar o por polvos de carmín. La expresión de los ojos es mortecina, a causa sin duda de exceso de fluido magnético. Viste traje de lanilla a rayas grises sobre fondo crema; usa tirantes y ligas en las medias.

No habiendo encontrado en la casa de Man Chon Sing los faisanes de oro que necesitaba, recorrió otros establecimientos con igual suerte, decidiéndose al fin, visiblemente contrariado, a comprar una ánade seca, pájaro de las regiones de Asia meridional a cuya carne son muy aficionados los chinos.

La noche de ese dia visitó uno de los Clubs, y alli, en presencia de varios jóvenes, dió una sesión de prestidigitación y juegos malabares, gustando sobremanera el equilibrio del bastón, precedido de un concienzudo lavado. Al despedirse entregó a cada uno de los circunstantes la tarjeta, causando estupefacción general las tres fatidicas palabras: Juan Máximo Gris Los más arrojados trata ron de seguirle, mas al llegar a la puerta de los Baños Munici pales se desvaneció la figura.

Anoche varias personas vieron d sde Las Playitas una lancha de reflejos nacarados, navegando con rumbo a la An gostura y tripulada por un hombre de esiatura despropor. cionada, vistiendo el traje que hemos descrito.

Aunque los fantasmas o seres sobrenaturales tienen la facul tad de filtrarse en las paredes y de desvanecerse cuando su fi gura corpórea es objeto de estudio, la presencia de Juan Máximo Gris entre nosotros no debe ser motivo de alarma. Su estancia aqui es accidental; segura mente espera el vapor que navega hacia el Sur para trasladarse a la capital de Noruega, donde, según comunicó al periódico bogotano asuntos de gran trascendencia reclaman su presencia. Esto nos hace suponer que aqui, en Puntarenas, conocerán a Juan Máximo Gris y se rozarán con él unicamente aquellas personas que acumulan en sus cuerpos gran fuerza magnética.

Daremos más detalles acerca del fantasma a medida que los vayamos adquiriendo.

### Ecos del temporal

En Lepanto descargó con fuerza el temporal que azota las costas del Pacífico, durante seis días. La lluvia, acompañada de relámpagos, truenos y fuertes ráfagas de viento, es incesante. Hánse desbordado los ríos inundando los terrenos de labor, habiéndose perdido gran parte de las cosechas.

Corpulentos árboles han sido arrancados de raíz por la fuerza de las corrientes; las calles y caminos están convertidos en grandes lagunas que impiden el tránsito.

Hasta ahora se ignora si en aquellos parajes ocurrieron desgracias personales.

-Bebedero ha sido otro de los lugares de la costa más castigados por el temporal.

Carta que tenemos a la vis-

ta, dice: «El lunes y martes no dormimos. A consecuencia de haberse salido los ríos de madre, las aguas inundaron la población, subiendo más de una cuarta sobre el piso de las casas. Debido a esto el vecindario optó por hacerse de cocinas ambulantes para poder alimentarse, pues los fogones y hornos de las casas se hallan debajo del agua».

-Los lavados en la vía férrea, son grandes. El puente de la Barranca ofrece hoy más peligro que nunca al trasbordo de viajeros. El servicio de carga ha sido suspendido.

-- Esta mañana le vimos la cara al sol durante un cuarto de hora. Pasado ese corto tiempo nubes plomizas cubrieron el cielo en su totalidad y la lluvia amenaza caer con la persistencia de los días anteriores. Es el actual uno de los inviernos más crudos que hemos conocido, pues desde el lunes llueve sin cesar, día y no-

El desbordamiento de los ríos ha tenido por consecuencia el derribo de árboles seculares que vistos a lo lejos, en el mar, parecen embarcaciones. Las mareas los llevan a la playa y son muchos los vecinos que se surten de leña para algunos meses.

### Correo a Corozal

Según nos comunican de Corozal, el martes pasado regresó a Puntarenas la lancha que conduce el correo, trayendo a Puntarenas la balija que había llegado por no haber encontrado al agente de Policía del lugar, que es la persona encargada de recibirla.

Dice nuestro comunicante que el agente vive en Cangel, distante cinco kilómetros de Corozal. Es esta una irregularidad que no se debe permitir, pues las autoridades están obligadas a residir en el punto en donde son nombradas.

En Corozal está situada la cantina del distrito y con la ausencia del agente de Policía, la vigilancia es nula.

La devolución de la balija de la correspondencia por ausencia de quien está obligado a recibirla, 'es una falta grave por los perjuicios que se originan al vecindario, y por este y demás motivos apuntados esperamos que al referido agente de Policía se le obligue a residir en el lugar que le corresponde.

### Crespina Oriental

Todas las b ticas a venden

### Asunto petróleo

Don Ricardo Güell nos encarga manifestemos a las personad que se interesan en el descubrimiento petrolero, en las provincias de Puntarenas y Guanacaste, que debido a enfermedad parte mañana para San José, donde permanecerá varios dias.

Los que hayan adquirido muestras de petróleo y deseen presentárselas pueden remitirlas a San José.

### ¿ Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

### Pídalo en todas las Boticas

Depósito-Farmacia Universal.

### EMPRESA DE NAVEGACION En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina Vera: Puerto Alto, & 7.00. Pitahaya, & 8.00. Chacarita, & 8.00. San Lucas, & 12.00. Chomes, & 12 00. Paquera, & 20.00. Manzanillo, & 25.00. Cano Blanco, & 15 00. Curú, & 25.00. San Pablo, @30.00. Corozal, @ 30.00. Puerto Thiel, @ 30.00 Colorado, \$30 00 Puerto Jesús, & 35.00. Tambor, & 35 00. Agujas: @ 35 00. Bebedero, @ 50.00. Bailena y Bolsón, @ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento

más sobre los precios de tarifa.

NOTA .- la lanche Vera que tengo el gusto de ofrecer la público, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toteladas de capacidad, pro. vista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez pers nas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto. Dirección telegráfica: "VERA" Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ

### Empresa de Luz Electrica de Puntar

Me permito manifestar nuevamente, que la Empresa no permite el uso de bombillas más grandas que 16 bujías de intensidad o bien 20 bujías si se usan bombillas exclusivamente de filamento metálico, sin haber un arreglo especial para el uso de ellas. Lo mismo, que es absolutamente prohibido el uso de planchas, calenta lores y cualquier otro aparato eléctrico que se coloque separadamente o en lugar de bombillas de luz.

Los contraventores de esta disposición quedarán expuestos a que se les desconecte la corriente, para lo cual quedan notifi-

cados por medio de este aviso.

El uno de bombillas grandes y otros aparatos causan mal servicio de luz, en perjuicio de los buenos abouados a la luz eléc-

Max. Rudin

### Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier lla ado. - Precios módicos.

### LA BOTA DE ORO

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapateria LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situa-

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio - Frente Sur del Mercado

### Fábrica de refrescos

Agencia de la Cerveceria TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaze

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.